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МедИков простИМулИруют 
дополнИтельныМИ выплатаМИ

увеличился размер денежных выплат 
стимулирующего характера врачам и мед-
сестрам, работающим в поликлиниках Че-
лябинска и области.  

В этом году стимулирующие выплаты для 
узких специалистов, оказывающих ам-
булаторную помощь, и врачей паракли-

нических подразделений (физиотерапевтов, ла-
борантов и других) составят восемь тысяч рублей 
в месяц – на три тысячи рублей больше, чем в 
прошлом году. Выплаты для среднего медицин-
ского персонала, работающего с этими врачами, 
увеличились с 2500 до четырех тысяч рублей. 
Участковые фельдшеры, ведущие самостоятель-
ный прием, будут получать дополнительную вы-
плату в размере пяти тысяч рублей (в 2011 году 
дополнительно к зарплате выплачивалось 2500 
рублей). 

Как сообщили в пресс-службе Челябинского 
областного фонда ОМС, размер дополнительных 
выплат по программе модернизации в 2012 году 
по сравнению с предыдущим годом в целом вы-
рос на 615 миллионов рублей. На 1183 человека 
увеличилось количество узких специалистов, по-
лучающих стимулирующую прибавку к зарплате.  
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50 лучших представителей южно-
уральской медицины получили 
премии областного парламента. 

Кроме того, награжденным медикам были 
вручены диплом лауреата, удостоверение и 
серебряный нагрудный знак «Лауреат премии 
Законодательного Собрания Челябинской об-
ласти».

Определить будущих лауреатов специаль-
ной областной комиссии было непросто, ведь 
выбирать пришлось лучших из лучших. В этом 
году на соискание премии было подано 66 
документов из муниципальных и областных 
учреждений здравоохранения. При выборе 
лауреатов комиссией учитывалось несколько 
факторов: профессиональные заслуги претен-
дентов, география охваченных территорий, а 
также все направления деятельности в сфере 
здравоохранения.

Поздравляя медиков с их профессиональ-
ным праздником, Владимир Мякуш отметил, 
что вручение премий Законодательного Со-
брания стало уже доброй традицией. Высокая 
награда учреждена Заксобранием в 2004 году. 
За это время в медицине произошли большие 
перемены.

– В Российской Федерации, в Челябинской 
области в частности, за последние несколько 
лет многое сделано по модернизации системы 
здравоохранения, по повышению качества 
медицинского обслуживания, – сказал Вла-

димир Викторович. – В Челябинской области 
введены в эксплуатацию уникальные объекты 
медицины федерального значения, активно 
применяются современные технологии, при-
обретается уникальное медицинское обору-
дование. Хотя, конечно, не все проблемы еще 
решены. Но они все известны и губернато-
ру Челябинской области Михаилу Юревичу, 
и депутатам Законодательного Собрания, и 

областному правительству. И могу заверить: 
мы будем делать все, чтобы их решить. От 
имени депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области благодарю всех врачей, 
фельдшеров, медсестер за ваш нелегкий, но 
такой нужный труд. Спасибо огромное ветера-
нам медицины, благодаря которым в регионе 
были заложены традиции самоотверженно, 
бескорыстно помогать другим людям. Все эти 

традиции продолжаются в работе нового по-
коления врачей. 

То, что в последние годы медицине уделя-
ется особое внимание, признают и сами юж-
ноуральские врачи. По словам медицинской 
сестры Челябинской областной клинической 
больницы Ольги Воронцовой, поддержка вла-
стей всех уровней очень ощутима.

Ольга Ивановна уже 20 лет работает в 
онкогематологическом детском отделении. 
Пришла сюда сразу после училища. Особая 
атмосфера в коллективе, сплоченность, про-
фессионализм медиков, ласковые глаза детей 
– все это и многое другое помогло принять 
окончательное решение в пользу помощи он-
кобольным ребятишкам.

Начало. Продолжение на стр. 3

Самая гуманная профеССия

17 июня медицинские работники 
отметили свой профессиональный 
праздник. накануне торжества с 
праздником врачей, медсестер  
и фельдшеров от имени 
южноуральских законодателей 
поздравили председатель 
Законодательного собрания 
Челябинской области владимир 
Мякуш (фракция «единая россия») 
и вице-спикер регионального 
парламента, председатель комитета 
по социальной  
и молодежной политике, культуре и 
спорту александр Журавлев.

владимир МЯкуШ, председатель Законодательного собрания 
Челябинской области (фракция «единая россия»):

– День медицинского работника – праздник не только всех медиков, 
это праздник всех жителей. Ведь когда нам плохо, когда у нас что-то бо-
лит, каждый из нас обращается за помощью к врачу. И врачи, фельдшеры, 
медицинские сестры благодаря своему уходу, вниманию, бескорыстному 
желанию помочь сохраняют здоровье людей, а порой спасают жизни.

Врач – профессия уникальная, в ней не бывает обычных людей. Это люди благо-
родного труда, к ним идут с надеждой на помощь. Их труд важен, нужен и бесценен. 
Они заслуживают самых высоких наград и признания. Поэтому по традиции каждый год 
в канун праздника 50 лучших медиков получают премии Законодательного Собрания 
Челябинской области. 

От всей души поздравляю медицинских работников с профессиональным праздни-
ком. Желаю здоровья, счастья, пусть в жизни будет как можно больше поводов для 
радости!

Председатель ЗСО Владимир Мякуш и зампред Александр Журавлев вручают премии 
Законодательного Собрания Челябинской области.

Медицинская сестра Ольга Воронцова:  
«Поддержка медицины со стороны властей 

всех уровней становится все серьезней».

Маршрут – округ 
работа депутата Михаила видгофа 
в избирательном округе



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 17 (275) • 20 июня 2012 года2

в настоящий момент в Челябинской области 
работает более десяти тысяч врачей, из них 
порядка 700 медиков трудится на селе. в то 
время как потребность в медицинских кадрах 
за городом практически в два с половиной раза 
больше.

Об этом рассказал заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по социаль-

ной и молодежной политике, культуре и спорту Алек-
сандр Журавлев (фракция «Единая Россия») в ходе 
своей рабочей поездки в Еткуль, где он проверил ход 
реализации партийного проекта «Земский доктор».

Напомним, проект «Земский доктор» был иници-
ирован тогда еще премьер-министром Владимиром 
Путиным в сентябре прошлого года. Его основная 
цель – решить кадровую проблему в системе здра-
воохранения в деревнях и селах, где катастрофически 
не хватает лекарей.

Молодым людям, изъявившим желание уехать 
жить и работать на селе, выделяется миллион «подъ-
емных». На эти деньги сельский доктор имеет право 
приобрести квартиру или начать строительство соб-
ственного дома.

Затраты федерального бюджета на реализацию 
проекта составляют 11 миллиардов рублей. В Челя-
бинской области в общей сложности выделено на эти 
цели 127 миллионов. Это означает, что фактически 
127 молодых южноуральских медиков имеют воз-
можность участвовать в проекте «Земский доктор».

На 1 июня этого года министерством здравоох-
ранения Челябинской области уже заключено 65 до-
говоров на участие в проекте с молодыми врачами, 
которые уже приступили к своей работе. Молодые 
медики вправе сами выбрать район, в котором будут 
работать.

К примеру, врач-офтальмолог Елена Ведлер ре-
шила лечить жителей Еткуля. В Еткульской централь-
ной районной больнице для нового врача выделили 
обустроенный кабинет, имеется необходимое обо-
рудование. Молодой доктор уже приобрела одно-

комнатную квартиру и потихонечку обустраивается 
на новом месте.

– После окончания Челябинской государственной 
медицинской академии и ординатуры на базе Челя-
бинской областной клинической больницы работала 
в государственных и частных лечебных учреждениях, 
– рассказала Елена Ведлер. – А в прошлом году пере-
ехала в Еткуль. Когда узнала о проекте, решила при-
нять в нем участие. Квартиру выбирала недели две. 
Здесь понравился неплохой ремонт, застекленная 
лоджия, есть централизованное отопление и горячая 
вода. Нравится и само место: очень удобно, рядом с 
работой, спокойно, чистый воздух, красивая природа. 
Осталось еще кое-какую мебель купить: шкаф, кухон-
ный гарнитур, а в ванной нужен небольшой ремонт.

Елена уверена: подобный проект очень актуален, 
поскольку позволяет обновить медицинские кадры 
на селе, пополнить систему здравоохранения моло-
дыми врачами.

По словам Александра Журавлева, медицина дер-
жится на трех основных китах: на материальной базе, 
технологиях и специалистах. И какие бы современ-
ные технологии ни применялись, насколько хорошо 

ни была бы развита материально-техническая база 
больниц и поликлиник, если по-прежнему сельское 
здравоохранение будет испытывать кадровый голод, 
о высоком качестве медицинского обслуживания 
речи быть не может. 

– Сегодня на селе в первую очередь ждут те-
рапевтов, хирургов, акушеров-гинекологов, не-
врологов, офтальмологов, острая потребность в 
педиатрах, – прокомментировал Александр Леони-
дович. – Все имеющиеся вакансии размещены на 
сайте министерства здравоохранения Челябинской 
области, и каждый желающий может с ними озна-
комиться. Стоит отметить, что есть определенные 
требования к кандидатам. Принять участие в про-
екте могут молодые люди или молодые семьи 
медиков до 35 лет, имеющие высшее медицинское 
образование и приступившие к работе в 2011 или 
2012 году.

Вице-спикер областного парламента добавил, что 
в последнее время появилась четкая тенденция к 
увеличению количества молодых медиков, желаю-
щих работать на селе.

Галина ЯкуПОВА

на Селе ждут врачей
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Несмотря на многочисленные об-
ращения граждан по безобразной рабо-
те паспортного стола, находящегося в  
г. Челябинске по улице Мебельной, 81а, и 
принадлежащего ОАО «Многоотраслевое 
жилищно-коммунальное объединение», 
меры не принимаются. Люди месяцами 
не могут решить свои вопросы. Огромная 
просьба помочь разобраться с этой про-
блемой.

Татьяна Лебедь, жительница  
Советского района г. Челябинска.

Вопрос был рассмотрен Законодательным 
Собранием Челябинской области совместно с 
отделом управления Федеральной миграцион-
ной службы России по Челябинской области в 
Советском районе города Челябинска.

По информации, предоставленной ОАО 
«МЖКО», разработан проект реформирования 
паспортной службы ОАО «МЖКО», которым 
предусмотрено развертывание сети паспорт-
ных столов, приближенных к многоквартирным 
домам в управляемом ОАО «МЖКО» жилом 
фонде; изменение штатного расписания с уве-
личением количества сотрудников паспортно-
жилищной группы до шести человек.

В целях реализации указанного проекта 
и надлежащего предоставления гражданам 
государственной услуги по регистрационному 
учету по месту пребывания и месту житель-
ства в пределах Российской Федерации ОАО 
«МЖКО» в настоящее время уже открыт до-
полнительный паспортный стол по адресу:  
г. Челябинск, ул. Доватора, 19а; проведен на-
бор сотрудников до необходимой численно-
сти; готовится открытие паспортного стола на 
территории поселка АМЗ.

Срок окончательной реализации данного 
проекта – июль 2012 года.

Этого события население верхне-
уральского района ждет весь год. «Мо-
лодецкие игры» – хороший повод встре-
титься с земляками, весело провести 
время, отдохнуть после напряженного 
труда и подвести промежуточные итоги. 
вот и в этот раз 15 передовиков труда 
получили грамоты и денежные премии 
от администрации района. празднова-
ние проходило на поляне напротив ка-
менной сопки. 

В этом году погода особенно благоволи-
ла собравшимся. Солнце светило весь 
день, повышая и без того хорошее 

настроение верхнеуральцев. Открытие празд-
ника проходило под величественные звуки 
гимна РФ. Вначале к участникам по традиции 
обратились гости, среди которых заместитель 
председателя Законодательного Собрания об-
ласти Юрий Карликанов (фракция «Единая Рос-
сия»), генеральный директор птицефабрики 
Владимир Мурашов, начальник управления 
сельского хозяйства Сергей Айбулатов, заме-
ститель главы Магнитогорска Олег Грищенко, 
начальник управления ветеринарии област-
ного минсельхоза Владимир Тихонов, глава 
Чесменского района Александр Серков и гене-
ральный директор рудника «Чебачий» Сергей 
Цатнев. Как подчеркнул глава Верхнеураль-
ского района Михаил Ломакин, этот праздник 
несет в себе огромный нравственный и куль-
турный смысл. 

После окончания официальной части гости 
мероприятия разошлись по разным площад-
кам. Каждый мог выбрать забаву по душе. 
Дети с радостью лакомились сладкой ватой, 
прыгали на батутах и бегали по зеленой трав-

ке. Также заинтересовал подрастающее по-
коление живой уголок, куда местные фермеры 
привезли своих четвероногих подопечных. 
Сфотографироваться с козочкой Милой, кроли-
ками, поросятами, племенными жеребцами и 
другими животными хотели не только маль-
чишки и девчонки, но и многие взрослые. Не 
обошлось на празднике и без конноспортив-
ных соревнований. В этот раз в них принимали 
участие лучшие лошади и наездники не только 
Верхнеуральского района, но и соседних тер-
риторий. 

Еще одна зрелищная и интересная пло-
щадка – со спецтехникой. Для аграриев это 
шанс познакомиться с новинками сельско-
хозяйственного оборудования, для детворы 
– посмотреть (а если очень хотелось, то и 
облазить) мощные агрегаты. В частности, не-

поддельный интерес вызвали новые машины 
сельхозпредприятия «Хлебинка».

Проголодавшиеся зрители могли тут же 
отведать бесплатной каши, выпить чаю и, что 
самое интересное, оценить фантазию местных 
поваров. Фестиваль блинов, проводимый в 
этом году на Масленицу, получил продолже-
ние, и на «Молодецких играх» прошел конкурс 
пельменей. Лучших из лучших выбирали в не-
скольких номинациях: самый большой пель-
мень, крошка-пельмень, пельмень-сюрприз 
и так далее. Также свои таланты смогли про-
демонстрировать авторы и исполнители часту-
шек и песен под гармошку. 

В завершение гулянья в небо взмыли сотни 
воздушных шариков, оставивших яркое впе-
чатление и радостные воспоминания. 

Виктория САВЕЛЬЕВА 

по работе и отдых
ЖИтелИ верхнеуральского района отМетИлИ оконЧанИе посевной,  
поуЧаствовалИ в народных Забавах И выбралИ луЧШИе пельМенИ

в мирном 
отремонтируют 
дК

средства на эти цели выде-
лят из областного бюджета. по 
данным пресс-службы губер-
натора, работы должны быть 
завершены до 1 сентября 2013 
года. 

В Мирненском ДК сейчас 
работают 20 коллекти-
вов, в них занимаются 

234 взрослых, а также 189 детей 
и подростков. Артисты ежегодно 
участвуют в фестивалях и кон-
курсах — выступали на област-
ном конкурсе хоров и ансамблей 
народной песни «Наша родина 
– Урал», на XIX Всероссийском 
Бажовском фестивале. За год в 
мероприятиях клуба принима-
ют участие более десяти тысяч 
человек. Поэтому, несмотря на 
то что это учреждение культуры 
не находится в аварийном со-
стоянии и обеспечено необходи-
мым минимумом оборудования, 
его решено привести в порядок. 
Здание клуба требует ремонта. 
Средства на эти цели Сосновский 
район получит в виде целевой 
помощи из бюджета Челябин-
ской области. 

Отметим, что в настоящее вре-
мя на Южном Урале действуют 845 
учреждений культурно-досуговой 
деятельности. За последние два 
года, в период 2010 – 2011 го-
дов, были отремонтированы 209 
из них.
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«СпаСибо врачам за чудо!»

14 июня депутат Законодательного собрания Челябинской об-
ласти петр дементьев (фракция «единая россия») поздравил всех 
сотрудников гбуЗ «областная клиническая больница № 3» с днем 
медицинского работника. 

Областная клиническая 
больница № 3 – одно из 
крупнейших лечебно-

профилактических учреждений 
Челябинской области, она пред-
ставлена многопрофильным ста-
ционаром на 1110 коек, родильным 
домом на 110 коек, поликлини-
кой на 1000 посещений в день с 
дневным стационаром на 60 коек, 
женской консультацией на 300 по-
сещений, травматологическим 
пунктом, общежитием на 535 мест. 
Располагает современной лечебно-
диагностической базой.

На сегодняшний день в лечебном учреждении функциони-
руют два областных (детский урологический, острой патологии 
и травмы органа зрения) и шесть городских (нейрохирургиче-
ский, челюстно-лицевой хирургии, острых нарушений мозгово-
го кровообращения, токсикологический, сосудистой хирургии, 
патолого-анатомический) специализированных медицинских 
центров. Действует круглосуточная выездная нейрохирургиче-
ская бригада, врачи которой обеспечивают консультативную, а 
в показанных случаях – специализированную хирургическую 
помощь. Ежегодно в больницу госпитализируется около 35 
тысяч больных, в роддоме появляется на свет более двух тысяч 
маленьких южноуральцев, в поликлинике и женской консульта-
ции выполняется около 800 тысяч посещений.

Более 2500 сотрудников ежедневно помогают пациентам 
справиться с болезнями, спасают жизни.

– Огромное спасибо за то, что в самые трудные минуты вы при-
ходите на помощь, – обратился со словами благодарности к меди-
кам Петр Владимирович. – Порой вы творите чудеса, возвращаете 
к жизни тех, кто уже потерял на это надежду. И все благодаря ва-
шей ответственности, сердечности и неравнодушию. От всей души 
желаю вам счастья, радости и благодарных пациентов.

детей научат правильно 
летать

в период летних каникул юным пассажирам рей-
сов крупнейших авиакомпаний россии будут раздавать 
«дневник маленького путешественника». Цель — по-
знакомить ребят с правилами безопасности на авиа-
транспорте. 

Сегодня, как показывают исследования ВЦИОМ, граж-
дане слабо представляют себе, что делать при угро-
зе возникновения чрезвычайной ситуации на борту 

самолета. Лишь 32 процента респондентов смогут при этом 
сориентироваться. Между тем эксперты уверены, что заклады-
вать базовые знания необходимо в детстве. Поэтому по заказу 
Минтранса РФ в рамках Комплексной программы обеспечения 
безопасности населения на транспорте издана детская книга, 
где в доступной форме рассказывается, зачем в аэропорту 
досматривают багаж, какие предметы можно брать с собой 
в транспорт, а какие нет, как относиться к просьбе «передать 
посылочку» и так далее. Повествование идет от лица малень-
кого мальчика, который отправляется в отпуск со своими 
родителями. 

ветеранам добавили  
263 миллиона 

на приобретение квартир для ветеранов великой 
отечественной войны, проживающих на южном ура-
ле, направлено дополнительно 263 миллиона рублей 
из федерального бюджета. об этом сообщает пресс-
служба регионального министерства социальных от-
ношений. 

Это позволит предоставить субсидию еще 251 ветерану. 
Всего за счет средств, поступивших в этом году, жи-
лищные условия улучшит 491 фронтовик. Как говори-

ла на прошлой неделе министр социальных отношений Ирина 
Гехт, для обеспечения жильем ветеранов, состоящих в област-
ном реестре в качестве нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, было выделено 240 миллионов рублей. 
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Самая гуманная профеССия

Продолжение. Начало на стр. 1

-В последние несколько лет 
на развитие технологий 
лечения онкологических 

больных делается большой упор, – за-
метила Ольга Воронцова. – В Челябин-
ске уже приобретено современное обо-
рудование, которое позволяет на ран-
них стадиях определять заболевание 
и вполне эффективно его излечивать, 
развиваются технологии, медики об-
мениваются опытом со специалистами 
из разных городов и даже стран. Меня 
как человека, работающего в этой сфе-
ре, это очень радует. На сегодняшний 
день в нашем отделении нам удается 
вылечивать до 80 процентов детей, а 
вот 20 процентам наших маленьких 

пациентов, к сожалению, помочь не 
удается. От этого на душе всегда очень 
тяжело. Я люблю детей. Пожалуй, это 
основная причина, по которой решила 
работать именно в детской больнице, 
но каждый раз, когда вижу страдания 
ребенка, не могу оставаться равно-
душной. Порой и всплакнешь, осо-
бенно когда понимаешь, что помочь 
ничем не можешь. Конечно, и радости 
от понимания, что кому-то все-таки 
удалось спасти жизнь, всегда много. 
Такие победы над болезнью у нас об-
щие, делятся они на медиков, ребенка 
и его родителей. А детишки у нас все 
замечательные – добрые, отзывчи-
вые. Мы, медики, для них как друзья, 
как вторые мамы, иной раз работать 
не дают: поиграть хотят, поговорить. 

Каждому стараемся уделить внима-
ние, хотя иногда это очень трудно. От-
деление у нас на 50 коек, лечатся дети 
от 0 до 18 лет.

Ольга Ивановна уверена: главное 
в ее профессии – любовь и уважение 
к детям. Ведь для положительного 
эффекта в лечении важен и эмоцио-
нальный настрой врачей, мам и пап, 
самих маленьких пациентов. Лече-
ние с любовью куда эффективнее. 
Медицинские работники, по мнению 
лауреата премии Законодательного 
Собрания, не могут быть равнодуш-
ными к чужой боли, просто не имеют 
на это права. Ведь цена медицинско-
го неравнодушия измеряется чело-
веческими жизнями.

Ирина ЯББАРОВА

в канун профессионального 
праздника на торжественный при-
ем были приглашены медицинские 
работники Челябинска, Магнитогор-
ска, Златоуста, кыштыма, других 
городов и поселков области. врачи 
и медсестры, сотрудники крупных 
клиник и небольших районных боль-
ниц – всех их объединяет общее 
благородное дело: спасение жизней 
и сохранение здоровья жителей на-
шего региона. 

Награждение работников здра-
воохранения стало доброй 
традицией, которой уже более 

десяти лет. В этом году губернаторскую 
премию получили сто лучших медиков 
Южного Урала. Среди них 17 педиатров 
и акушеров-гинекологов, 14 терапевтов 
и хирургов, 15 докторов, фельдшеров 
и медсестер из сельских районов, 18 
медработников среднего звена, а так-
же другие специалисты и организаторы 
здравоохранения. 

Губернатор Михаил Юревич поздра-
вил приглашенных с праздником, по-
желал здоровья, благополучия и про-
фессиональных успехов. 

– Сейчас у нас происходит перестрой-
ка системы здравоохранения, – отме-
тил глава региона. – Она направлена 
на улучшение качества обслуживания, 
увеличение продолжительности жизни 
и повышение доступности медицинской 
помощи для жителей нашей области. 

По словам Михаила Юревича, на мо-
дернизацию медицины за три года будет 

направлено более 15 миллиардов рублей, 
на 3,5 миллиарда рублей закупят совре-
менное оборудование, дополнительные 
выплаты получат узкие специалисты и 
медсестры амбулаторного звена, врачи 
общей практики. 

Сегодня первые результаты модерни-
зации уже заметны не только в больших 
городах, но и в глубинке. 

– Изменения происходят, может 
быть, не так быстро, но сдвиги есть, 
– говорит Тамара Щепилина, заведую-
щая педиатрическим отделением цен-
тральной городской больницы Пласта. 
– За последние два года в больнице 
появился новый аппарат УЗИ для диа-
гностики, дыхательная аппаратура для 
реанимационного отделения, транспорт 
получили. 

Елена Ивановская из Челябинска тоже 
детский врач. Она заведующая кардио-

ревматологическим отделением детской 
городской клинической больницы № 8. 
Пришла в медицину 30 лет назад. 

– За это время изменилось очень 
много в методиках, в результатах лече-
ния, – говорит Елена Алексеевна. – К 
сожалению, кардиологическая и ревма-
тологическая патологии растут во всем 
мире, и Челябинск не исключение. Ра-
дует, что появились новые препараты, 
новые методы лечения, которые позво-
ляют поставить детей на ноги, забыть им 
о том, что у них когда-то были проблемы 
со здоровьем. Мы по сути дела идем в 
ногу с центральными московскими кли-
никами. 

Заветная мечта доктора: чтобы ма-
леньким челябинским пациентам стали 
более доступны высокие технологии, в 
частности генно-инженерная биологиче-
ская терапия. 

губернатор по заСлугам оценил труд 
южноуральСКих медиКов
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Михаил вИдгоФ, депутат Законо-
дательного собрания Челябинской 
области (фракция «единая россия»):

– Такие депутатские приемы очень 
важны, поскольку они помогают, что на-
зывается, из первых уст узнать о насущ-
ных проблемах жителей нашего района. 
Порой такие встречи становятся началом 
работы над какой-нибудь законодатель-
ной инициативой, которая впоследствии 
может стать законопроектом.

Правда, каждый человек, который 
приходит на прием, должен понимать, 
что и у депутата возможности ограни-
чены. По мере сил стараюсь помогать 
всем, кто обращается за помощью. Не от-
казываю никому. Рассматриваю каждое 
обращение.

Михаил вИдгоФ, депутат Законода-
тельного собрания Челябинской области 
(фракция «единая россия»):

– В этом году «дорожная революция» в 
Тракторозаводском районе продолжается и ве-
дется не менее активно, чем в прошлом. На 
сегодняшний день полным ходом идут дорож-
ные работы по расширению проспекта Ленина 
в сторону поселка Чурилово. Особое внимание 
уделяется участку дороги, где находится школа 
№ 107. Здесь будут оборудованы пешеходные 
переходы, установят специальные дорожные 
знаки. Наша задача – обустроить инфраструк-
туру местности таким образом, чтобы ребята 
чувствовали себя в безопасности, а родители 
не переживали из-за того, что школа находится 
рядом с дорогой. 

Кроме того, уже ведутся дорожные работы 
по улицам Крылова, Кулибина и Танкистов. 
Также запланирован ремонт дорог и на других 
улицах района. Будут отремонтированы вну-

тридворовые и внутриквартальные проезды, 
особое внимание уделяется ямочному ремонту 
дорог.

Большая работа запланирована в поселке 
Чурилово. В скором времени будет обустроена 
дорога по улице 1-я Эльтонская от улиц Само-
хина до Зальцмана, улица Сергея Герасимова. 
Стоит отметить, что уже ведется большая про-
ектная работа для строительства в поселке 
троллейбусной линии с тяговыми подстанция-
ми, диспетчерским пунктом и площадкой от-
стоя троллейбусов.

Я сам живу в Тракторозаводском районе, 
каждый день езжу по этим дорогам, и меня 
и как жителя, и как депутата волнуют каче-
ство и безопасность наших дорог. Поэтому 
постоянно контролирую ход ремонтных работ, 
кроме того, еженедельно с главой Тракто-
розаводского района мы делаем объезд по 
округу и смотрим на месте, как ведутся строи-
тельные работы.

наталья ШИроЧенкова, директор школы № 107:
– Администрация школы, родители огромное внимание уделяют безопасности ребят, поэтому 

мы очень рады, что в решение нашей дорожной проблемы вмешался депутатский корпус Законо-
дательного Собрания Челябинской области. Надо отметить, что дорожные работы напротив нашей 
школы идут в очень оперативном режиме. За небольшой срок рабочие выполнили уже довольно 
большой объем работ. В настоящий момент все дорожные разметки, которые были необходимы 
на этом участке, уже выполнены, установлены два лежачих полицейских, есть дорожные знаки. 
В проекте заложен еще ряд мероприятий, нацеленных на безопасность наших ребят: будут син-
хронизированы все светофоры, перенесен остановочный комплекс, установят дополнительное 
ограничение скорости на объездной дороге. Кроме того, сейчас ведутся переговоры о том, чтобы 
еще установить видеонаблюдение на данном перекрестке.

Надеемся, что к первому сентября обновленная дорога станет комфортной для водителей и 
безопасной для всех наших учеников.

Огромное спасибо депутату Законодательного Собрания Челябинской области Михаилу Видгофу 
за пристальный контроль за ходом работ. Уверена, благодаря такому вниманию со стороны депу-
тата все работы будут завершены в срок.

валентина урюпИна, жительница 
тракторозаводского района, пенсио-
нерка: 

– Наш депутат Михаил Борисович Вид-
гоф очень активный и внимательный. Он 
всегда охотно готов выслушать, помочь. 
Поддержка ветеранов и пенсионеров – 
одна из приоритетных его задач в депу-
татской работе. Огромное ему спасибо за 
неравнодушие к пожилым людям.

Вот и с очередной моей просьбой Миха-
ил Борисович пообещал разобраться. У нас 
на проспекте Комарова очень много жилых 
домов: девяти-, десятиэтажки, есть даже 
16-этажный дом. В общем, микрорайон гу-

сто населен, очень много ветеранов и пен-
сионеров. А вот с городским транспортом у 
нас просто беда: троллейбусы через нас не 
ходят, да и до ближайшей автобусной оста-
новки идти далеко. Куда мы уже только ни 
обращались, нам даже как-то обещали соо-
рудить троллейбусную линию и перебросить 
часть троллейбусов с Героев Танкограда на 
проспект Комарова. Но прошло уже много 
времени, а мы по-прежнему без транспор-
та. Но мы, жители, очень хотим, чтобы на 
нас обратили внимание городские власти, и, 
если есть возможность, хотя бы автобус пу-
стили по нашей улице, ведь без транспорта 
в город очень трудно выбраться.
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михаил видгоф:           «СтараюСь помогать Каждому»

депутат Законодательного собрания Челябинской области Михаил видгоф (фрак-
ция «единая россия») в областном парламенте представляет интересы жителей 
тракторозаводского района. Избирательный округ молодого депутата один из самых 
многочисленных. в общей сложности на территории одного из старейших районов 
Челябинска проживает почти 99 тысяч избирателей.

проблемы, которые приходится решать депутату Михаилу видгофу, самые разные. 
ремонт дорог, благоустройство дворов, оказание помощи школам, решение житей-
ских трудностей тракторозаводчан.

12 июня Михаил видгоф с рабочим визитом посетил несколько социально важных 
объектов своего избирательного округа, а также провел прием по личным вопросам.

Приемы по личным вопросам трак-
торозаводчан проходят регулярно. 
Обращения поступают самые раз-

ные: от жилищно-коммунальных вопросов 
до просьб о материальной помощи. Каждое 
обращение на контроле и самого депутата, и 
его помощников.

На очередном приеме с просьбой о помо-
щи к депутату обратилась пенсионерка, жи-
тельница Тракторозаводского района, прожи-
вающая  по проспекту Комарова, Валентина 
Матвеевна Урюпина. Пенсионерка рассказа-
ла, что через микрорайон, в котором она про-
живает, не проходит никакой муниципальный 

транспорт. Ходят только маршрутные такси, 
которые, во-первых, всегда переполнены, а 
во-вторых, пенсионеру проезд в них не досту-
пен, ведь льготы в маршрутках не действуют. 
А до ближайшей автобусной остановки идти 
не меньше десяти минут. Но выдержать та-
кую прогулку не каждый пожилой человек в 
состоянии, а ведь в микрорайоне проживает 
много пенсионеров.

Михаил Видгоф, внимательно выслушав 
Валентину Матвеевну, пообещал, что обя-
зательно выяснит, планируют ли городские 
власти решать транспортный вопрос в ми-
крорайоне.

Ремонтные работы дороги рядом со шко-
лой № 107, которая находится по проспек-
ту Ленина, 7, в самом разгаре. Совсем 

скоро дорога напротив школы станет максималь-
но безопасной для ребят. В настоящий момент 

здесь ведутся работы по расширению дорожного 
полотна, также будет перенесен остановочный 
комплекс, установлены специальные дорожные 
знаки. Все строительные работы планируется за-
кончить к началу нового учебного года.

Депутат Михаил Видгоф и директор школы № 107 Наталья Широченкова 
инспектируют ход строительных работ возле учебного заведения.

Депутат Михаил Видгоф уделяет особое внимание безопасности школьников на дорогах.  
Переход через дорогу у школы будет безопасным – синхронизированы все светофоры, перене-

сен остановочный комплекс, установлено дополнительное ограничение скорости для машин .
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Михаил вИдгоФ, депутат 
Законодательного собрания 
Челябинской области (фрак-
ция «единая россия»):

– Со школой № 39 мы дружим 
уже давно. За прошедшее вре-
мя удалось преобразить многие 
кабинеты. К примеру, на депутат-
ские деньги не так давно был пол-
ностью отремонтирован кабинет 
информатики: заменены окна, в 
порядок привели пол, стены, по-
толок, закупили новые парты и 
компьютеры. Также помогли шко-
ле отремонтировать актовый зал. 

А вообще, помощь оказыва-
ется не только этой школе, но и 
другим общеобразовательным 
учебным заведениям нашего 
района. Стараемся помогать по 
максимуму каждой школе. Если 
нужен ремонт, оказываем вся-
ческую поддержку в его прове-
дении, если требуются стройма-
териалы или автотранспорт, тоже 
никогда не отказываем. Ведь все 
это ради детей.

Михаил вИдгоФ, депутат Законодательного собрания Челябинской 
области (фракция «единая россия»):

– Трудовые отряды работают каждое лето уже на протяжении 12 лет. Ребята 
занимаются благоустройством, наводят порядок в парках, во дворах; при необ-
ходимости помогают пенсионерам и ветеранам. Но самое главное заключается 
в том, что мы стараемся интересно организовать их досуг: театр, кино, зоопарк, 
экскурсии, необычные праздники – все это запоминается ребятам надолго. Ведь 
они проводят каникулы необычно, весело.

Как правило, за лето в отрядах успевает потрудиться и отдохнуть порядка 
тысячи ребятишек.лада бейбутова, социальный педагог школы № 84, руководитель трудо-

вого отряда «бовид»:
– Отрядом я руковожу уже третий год, и с каждым годом школьников становится 

все больше, все хотят попасть именно в этот трудовой отряд. Если три года назад у 
меня было 17 детей, в том году – 22 ребенка, а в этом трудится 35 человек. Дети гово-
рят, что это самый интересный трудовой отряд в городе.

Думаю, что ребята просто чувствуют отзывчивость депутата. А детей обмануть 
невозможно, они очень тонко чувствуют отношение к себе, и чем душевнее к ним 
относятся, тем отзывчивее и сами дети.

Я даже заметила, что такая работа очень положительно сказывается на детях. 
Они становятся дружнее, сплоченнее, ведь постоянно вместе, учатся решать сообща 
какие-то проблемы. 

дмитрий грИгорьев, член трудового отряда «бо-
вид», ученик 8-го класса школы № 84:

– Я уже второй год тружусь в отряде. Мне в прошлом году 
настолько понравилось, что в этом я даже друзей позвал. Вре-
мя мы проводим здорово. Нас в отряде много, а поэтому даже 
прибираться в парках и скверах нашего Тракторозаводского 
района весело.

А еще для нас организовывают различные праздники. Еще 
ни разу не пожалел, что решил так провести свои каникулы!

светлана урванЦева, дирек-
тор школы № 39:

– Несмотря на то что учебный 
год закончился, летом у нас тоже 
горячая пора, ведь с самого начала 
летних каникул в школе начинается 
подготовка к новому учебному году. 
В этом году школе предстоит очень 
многое, потому что по предписанию 
пожнадзора необходимо заменить 
линолеум, в планах – оборудовать 
кабинет биологии, установить там 
современную мебель и лаборатор-
ное оборудование. 

Самое больное место в школе 
– спортивный зал. Надеемся на де-
путатскую поддержку, потому что 
своими силами нам не справиться.

Важно отметить, что благода-
ря помощи депутата в школе есть 
современный кабинет химии, хо-
роший хореографический зал, гор-
димся мы и актовым залом, кото-
рый также оборудован благодаря 
депутатской поддержке.

И с каждым годом наша школа 
становится все краше и уютнее.

михаил видгоф:           «СтараюСь помогать Каждому»

прИеМнаЯ депутата

график приема граждан по 
личным вопросам в депутат-
ском центре тракторозавод-
ского района депутатом За-
конодательного собрания Че-
лябинской области Михаилом 
видгофом:

– каждую последнюю среду ме-
сяца с 15 до 16 часов;

– каждый вторник и четверг 
прием граждан проводят помощ-
ники депутата.

Телефоны для предварительной 
записи: 775-56-07, 775-52-23.

Ул. Горького, 10, кабинет № 3.

Школа № 39 находится в самом 
сердце Тракторозаводского 
района. Здесь учатся свои звез-

дочки, которые радуют успехами в учебе 
родителей и учителей, а для всех осталь-
ных ребят служат примером. К слову, в 
этом году ученики 39-й вошли в число луч-
ших по удачной сдаче единого государ-
ственного экзамена по русскому языку, по-
казав одни из самых высоких результатов 
по Челябинску.

Есть, конечно, и свои трудности. Боль-
шая их часть связана с техническим осна-
щением школы, но эти вопросы вполне ре-
шаемы. И с каждым годом таких проблем 
становится все меньше благодаря помощи 
депутата ЗСО Михаила Видгофа. На депу-
татские средства уже отремонтировано не-
сколько школьных помещений, обновлена 
компьютерная техника, установлены со-
временные стеклопакеты. Депутат уверен: 
чем уютнее в школе, тем больше научных 
высот смогут покорить ребята. 

Во время своего очередного визита в 
школу депутат не только проконтролиро-
вал, как проходит подготовка к новому 
учебному году, но и обещал помочь с ре-
шением еще нескольких проблем.

Уже на протяжении многих 
лет каждый год в Тракторо-
заводском районе работают 

трудовые отряды депутата Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области Михаила Видгофа и депутата 
городской думы Бориса Видгофа «Бо-
вид». Стать полноправным членом 
трудового отряда мечтает каждый 
школьник района, ведь ребята не 
только трудятся, но и весело и инте-
ресно отдыхают. После трудового дня 
для школьников организовываются 
досуговые мероприятия: походы в 
зоопарк, театры, кино, всевозможные 
экскурсии, спортивные, творческие 
мероприятия. Желающих записаться 
в трудовой отряд «Бовид» с каждым 
годом становится все больше.

Михаил Видгоф встретился с ребя-
тами в парке Дружбы, пообщался со 
школьниками, рассказал о том, какие 
сюрпризы их ждут в ближайшее время. 

Депутат Михаил Видгоф и директор школы № 39  
Светлана урванцева.
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также был проведен монито-
ринг стоимости продуктов в че-
тырех крупнейших супермарке-
тах Челябинска: «ашан», «наш», 
«карусель», «теорема». 

Не проводился мониторинг 
цен на продукты в магази-
не «Метро» в связи с тем, 

что он позиционируется как мага-
зин для профессиональных покупа-
телей, предприятий общественного 
питания и не предназначен для 
рядового потребителя. Мониторинг 
осуществлялся по 20 наименовани-
ям продуктов питания первой не-
обходимости, за исключением мяса 
на кости (говядина, свинина, бара-
нина) и чая. Цены исследованы без 
учета скидок и дисконтных карт.

Народные контролеры отметили, 
что супермаркеты имеют в продаже 
не весь перечень продуктов питания 
первой необходимости. Так, напри-
мер, рыба горбуша (свежемороженая 
с головой) имеется в продаже только 
в супермаркете «Наш»; а в «Ашане» и 
«Карусели» нет капусты. Вместе с тем 
дефицита нет, повышения спроса на 
данные продукты также нет. Второй 
месяц подряд лучшие цены на на-
бор из 20 продуктов питания держит 
супермаркет «Ашан». Цены по сово-
купности 20 наименований продук-
тов питания первой необходимости 
показали сетевые магазины:

– «Ашан» – 749 рублей (принима-
ется за 100 процентов);

– «Карусель» – 806 рублей (плюс 
7,6 процента);

– «Наш» – 833 рубля (плюс 11,2 
процента);

– «Теорема» – 1229 рублей (плюс 
64 процента).

За май-июнь существенно выросли 
цены на овощи, особенно на капусту и 
морковь (более чем в два раза), что 
связано с появлением овощей нового 
урожая, которые, как правило, имеют 
более высокую цену. Незначительно 
выросла цена на растительное мас-
ло (плюс 3,3 процента). На остальные 
группы продуктов существенных из-
менений нет. По совокупности 20 наи-
менований продуктов питания рост 
стоимости за май-июнь в супермарке-
тах города составил 0,5 процента. По 
мнению народных контролеров, про-
веренные супермаркеты Челябинска 
имеют высокую культуру обслужива-
ния, чистоту и порядок. Просроченных 
продуктов обнаружено не было.

аптеЧные сетИ актИвно ИспольЗуют дИсконтные 
И бонусные програММы

Аптечная сеть Дисконтные и накопительные программы

«Алвик»

1. 5% скидка по карте + 5% бонус в «социальной» аптеке.
2. 5% скидка + 3% бонус + 1% бонус в выходной день.
3. 10% скидка + 3% накопительный бонус (для многодетных 
и неполных семей с ребенком-инвалидом).

«Классика»
1. В оптовой аптеке скидок на лекарственные препараты нет, 
5% – на сопутствующие товары.
2. В обычной аптеке скидка 5% на все товары.

Областной 
аптечный
склад

От двух до семи процентов в зависимости от общей суммы 
покупок в аптеке.

«Рифарм» От трех до шести процентов в зависимости от общей суммы 
покупок в аптеке.

«Гран» Скидок нет.
«Форте» Скидок нет.

держим руКу на пульСе цен
когда в Челябинске 

только начало действо-
вать движение «народный 
контроль», некоторые ма-
газины относились к граж-
данской инициативе насто-
роженно, порой пытались 
скрыть информацию или 
даже не пускали сотрудни-
ков движения для исследований. За два года 
проект партии «единая россия» вырос в обще-
ственное движение. по словам координатора 
по реализации проекта «народный контроль» 
вадима воробья, за это время налажены хо-
рошие связи с торговыми сетями города, а в 
ряды народных контролеров начался приток 
молодежи, работников бюджетной сферы. 
например, в последнее время этой значимой 
общественной деятельностью с удовольствием 
занимается все больше учителей. Их работа 
не только интересна, но и приносит ощутимую 
пользу всем, кто живет вокруг. сегодня мы пу-
бликуем результаты последних исследований 
народных контроллеров.

Мониторинг цен на продукты 
питания первой необходимости 
в крупнейших торговых сетях Че-
лябинской области проводился в 
восьми торговых сетях и круп-
нейших магазинах, работающих 
в Челябинской области: «дикси», 
«пятерочка», «Магнит», «Мол-
ния», «проспект», «Мир еды». 

Исследование осуществлялось 
по 20 наименованиям про-
дуктов питания первой не-

обходимости, за исключением мяса на 
кости (говядина, свинина, баранина) 
и чая. Цены исследованы без учета 
скидок и дисконтных карт.

В ходе исследования выяснилось, 
что все торговые сети Челябинской об-
ласти имеют полный ассортимент про-
дуктов питания первой необходимо-
сти. Исключение составляют морковь 
и рыба горбуша, они представлены 
только в половине магазинов. Вме-
сте с тем дефицита нет, повышения 
спроса на данные продукты также нет. 
Второй месяц подряд лучшие цены на 
набор из 20 продуктов питания держит 
торговая сеть «Молния». Цены по сово-
купности 20 наименований продуктов 
питания первой необходимости пока-
зали сетевые магазины:

– «Молния» – 804 рубля (прини-
мается за 100 процентов);

– «Пятерочка» – 830 рублей (плюс 
3,2 процента);

– «Проспект» – 843 рубля (плюс 
4,7 процента);

– «Дикси» – 913 рублей (плюс 13,5 
процента);

– «Магнит» – 919 рублей (плюс 
14,3 процента);

– «Мир еды» – 1011 рублей (плюс 
25,7 процента).

За апрель-май существенно 
изменились цены на отдельные 
продукты питания:

– капуста – рост более чем в два 
раза (появление на рынке капусты 
нового урожая);

– морковь (рост в 1,8 раза);
– картофель (плюс 33 процента);
– мука пшеничная (плюс 26 про-

центов);
– вермишель (плюс 10 процентов);
– масло сливочное (плюс один 

процент);
– рыба горбуша (четыре процента);
– яйцо куриное (девять процен-

тов);
– гречка (20 процентов).
По совокупности 20 наименова-

ний продуктов питания рост стои-
мости за апрель-май составил 2,3 
процента. В большей степени рост 
связан с сезонным удорожанием 
овощей. 

саМые луЧШИе Цены в сетевых МагаЗИнах в Мае
Наименование продукта (кг) Самая низкая цена Торговая сеть

1. Куры 69,6 «Дикси»
2. Рыба горбуша см сг 90,1 «Молния»
3. Масло сливочное 193,89 «Проспект»
4. Масло подсолнечное 44,99 «Молния»
5. Молоко 27,9 «Молния»
6. Яйцо куриное С1 10 шт. 21,4 «Магнит»
7. Сахар 27 «Молния»
8. Соль 7,35 «Пятерочка»
9. Мука пшеничная 13,45 «Дикси»

10. Хлеб пшеничный 24,55 «Дикси»
11. Хлеб ржаной 28,92 «Пятерочка»
12. Рис 26,55 «Проспект»
13. Пшено 14,33 «Проспект»
14. Крупа гречневая 24,33 «Пятерочка»
15. Вермишель 23,28 «Пятерочка»
16. Картофель 8,79 «Молния»
17. Капуста белокочанная 6,79 «Молния»
18. Лук 9,35 «Пятерочка»
19. Морковь 13,4 «Проспект»
20. Яблоки 39,99 «Молния»

МИнИМальные Цены на вИтаМИны 
И протИвоаллергенные препараты

Препарат Минимальная 
цена (руб.) Аптека

1. Диазолин драже 100 мг № 10 34,5 «Форте»
2. Зодак таб. 10 мг № 10 100 «Классика»
3. Зиртек таб. № 7 239 «Классика»
4. Кестин таб. 10 мг № 10 327,7 «Форте»
5. Кларитин таб. 10 мг № 10 218 «Форте»
6. Ломилан таб. 10 мг № 10 б/р 142 «Классика»
7. Кромогексал спрей 2% 15 мл 169 ОАС
8. Супрастин таб. 25 мг № 20 б/р 110,5 «Рифарм»
9. Телфас 120 мг № 10 348 «Рифарм»

10. Фенистил гель 30гр 220 «Классика»
11. Цетрин таб. 10 мг № 20 р/ц 157 «Классика»
12. Эриус таб. 5 мг № 7 368,9 «Форте»
13. Супрадин драже № 30 295 «Рифарм»
14. Компливит таб. № 60 104,6 «Рифарм»
15. Нейромультивит таб. № 20 99 «Форте»
16. Витрум Вижн форте таб. № 60 692 «Рифарм»
17. Ундевит таб. № 50 15,1 «Форте»
18. Магне в-6, табл. № 50 450 «Классика», «Рифарм»
19. Аскорб. кислота 0,1 г № 10 2,8 «Рифарм»
20. Кальций д-3 никомед, № 100 389 «Классика»

«Народным контролем» 
был проведен мони-
торинг цен на вита-

мины и лекарственные препараты 
против аллергии в крупнейших 
аптечных сетях Челябинской об-
ласти. Мониторинг проводился в 
шести крупнейших аптечных се-
тях: «Классика», «Рифарм», «Фор-
те», «Областной аптечный склад», 
«Алвик», «Гран». Исследование 
осуществлялось по 20 наименова-
ниям лекарственных препаратов 
против аллергии (антигистамин-
ные) и витаминам. Никакого де-
фицита витаминов и лекарствен-
ных препаратов против аллергии 
(антигистаминные средства) в ап-
теках крупнейших аптечных сетей 
Челябинской области нет. Лучшая 
сумма цен по совокупности 20 наи-
менований лекарственных пре-
паратов и витаминов у аптечных 
сетей:

– «Классика» – 4729 рублей (100 
процентов); 

– «Рифарм» – 4788 рублей (101,2 
процента);

– «Форте» – 4824 рубля (102 про-
цента);

– Областной аптечный склад – 
4967 рублей (105 процентов);

– «Алвик» – 5041 рубль (106,6 
процента);

– «Гран» – 5100 рублей (107,8 
процента).

здоровые цены 

Соревнование СупермарКетов

первая необходимоСть 
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не хлебом единым

Война началась неожиданно, 
без долгих дипломатических 
конфликтов и поэтому вызва-

ла панику среди населения. Все нако-
пленные сбережения южноуральцы за 
июнь 41-го года потратили на покупку 
товаров первой необходимости. Так, по 
данным Челябинского горпищеторга, 
если до начала войны в месяц про-
давалось в среднем 1670 кг соли и 787 
кг мыла, то только за 23 – 25 июня 
продажи этих товаров подскочили 
до 20 000 и 7000 кг соответственно. 
В результате были введены ограни-
чения на приобретение продоволь-
ствия, однако это не останавливало 
перепуганных людей. Как показало 
время, такая запасливость была на 
редкость предусмотрительной: уже к 
концу 1941 года полки магазинов со-
вершенно опустели. Продовольствен-
ные карточки, выдававшиеся работ-
ницам, не могли удовлетворить всех 
потребностей, к тому же зачастую их 
просто невозможно было отоварить. 
Единственным выходом оставались 
колхозные рынки. Инфляция цен на 
продукты питания была невероятной: 
если в октябре 1941 года килограмм 
картофеля стоил 2 рубля 50 копеек, то 
через два месяца – уже 8 рублей... В 
потребительской корзине разнообра-
зия не наблюдалось: хлеб, картошка, 
овощи, крупы, редкостью были творог, 
рыба и тем более сладости.

Вот как вспоминает то время со-
трудница Кировского завода Нина 
Люцко-Волкова: «Из-за плохого пита-
ния, подчас голода, иногда болели. На 
теле появлялись фурункулы, болели 
желудком, но ничего, не хныкали. Что-
бы как-то заглушить голод, жевали 
«жвачку» из парафина. Благо в цехе 
этих материалов было много. Биту-
мом заклеивали бумажные коробки 
с патронами, затем коробки опускали 
в ванночку с расплавленным парафи-
ном. Делалось это с той целью, чтобы 
в патроны не попала влага. Есть хо-
телось всегда, очень хотелось! И вот 
жевали «жвачку». На Златоустовском 
инструментально-металлургическом 
заводе страдали дистрофией до 89 
процентов сотрудников, и это не счи-
тая тех, кого истощение довело до 
больничной койки.

Регулярные проверки выявляют и 
вовсе вопиющие случаи. «В колхозе 
«Красный боец» колхозница – жена 
красноармейца Шакманкина, – рабо-
тая в колхозе, получала 400 г хлеба 
только на себя, а семья, трое детей 
и 70-летняя мать, дома сидели голо-
дом и от голода опухли. При неодно-
кратном обращении Шакманкиной 
к председателю колхоза Картелю за 
помощью последний этой помощи не 
оказал...»

Люди выкручивались как мог-
ли. Чтобы избежать развития цинги 

и авитаминоза, в рацион заводских 
рабочих включали витаминизирован-
ные блюда. Одно из таких блюд было 
зеленым луком, второе – хвойным 
настоем. Были выпущены листовки, 
как его приготовить из хвои ели, пихты 
или кедра. Любимый многими жур-
нал «Крестьянка» в эти годы публи-
ковал множество прикладных статей: 
как использовать картошку вместо 
мыла, как сварить кофе из желудей, 
как построить овоще-хранилище-
бомбоубежище, как сделать сандалии 
и многое другое.

Дополнительный паек получали 
кормящие матери, имеющие детишек 
до шести месяцев. На том же Киров-
ском заводе, например, они могли 
рассчитывать на горячие завтраки при 
яслях. В месяц добавка составляла 1 кг 
800 г мяса, 300 г жиров (то есть одна 
чайная ложка сливочного масла еже-
дневно), 6 кг овощей и 6 л молока.

Труднее всего было эвакуирован-
ным. У них не было родственников в 
деревнях, которые могли бы помочь, 
да и вообще близких людей в чужом 
краю. Рассчитывать приходилось толь-
ко на зарплату и помощь неравнодуш-
ных соседей. В отчете женсовета семей 
командного состава РККА поселка 
Кропачево сообщается, что «начиная с 
июня семьи комсостава снабжались не-
систематически». За последний квар-
тал каждая из семей смогла получить  
70 г крупы и 230 г соли, один кусок туа-
летного мыла, одну пару летних носков 
на человека и одну пару шерстяных на 
семью. А ведь многие приехавшие из 
блокадного Ленинграда не имели по-
рой нижнего белья...

Напряжение немного снимали 
драгоценные «шесть соток». Руково-
дители предприятий рассматривали 
вопросы выделения земли под огоро-
ды, контролировали ход полевых ра-
бот, помогали рабочим с доставкой до 
участков, с охраной от воров. Кстати, 
семьи, имеющие на огородах посадки 
капусты, огурцов и помидоров, мог-
ли рассчитывать на два килограмма 
соли.

недетСКий вопроС

В годы войны произошел впол-
не естественный демогра-
фический спад: если в 1940 

году в Челябинской области родилось 
118 000 ребятишек, то в 1945-м юж-
ноуральцев стало больше всего на 

29 тысяч малышей. Как уже отмеча-
лось выше, страна уделяла особое 
внимание женщинам в положении и 
кормящим матерям. Выдавались, на-
пример, талоны на покупку приданого 
для грудничка, но так как полки в ма-
газинах были пустыми, то отовариться 
пеленками-распашонками зачастую 
не удавалось.

Приказом Наркомздрава РСФСР 
от 10 ноября 1942 года вводился 
строгий учет беременных и девочек-
подростков, работающих на оборон-
ных предприятиях, а также контроль 
за соблюдением в отношении их тру-
дового законодательства. А оно, кста-
ти, нередко нарушалось. Снова при-
мер из истории Кировского завода. 
«Уразова, работница МХ-1, 1-е отделе-
ние, работала на обработке шестерен, 
которые весят около 9 кг. Работница 
предъявила справку о переводе ее 
на другую работу мастеру Пашнину, 
который в переводе ей отказал. Лишь 
вмешательство доктора Популовой 
заставило мастера перевести работ-
ницу на легкую работу – заточку де-
талей».

Очень сложно было с местами в 
детских садиках. Если в семье были 
дети постарше или бабушки-дедушки, 
то надеяться на путевку не прихо-
дилось. Хотя и в самих дошкольных 
учреждениях условия были далеки-
ми от идеальных. «Не обслуживаются 
детсады такими продуктами, как са-
хар, масло, молоко, овощи. Из-за от-
сутствия кроваток и постельных при-
надлежностей в ряде детсадов детей 
кладут спать на столы, стульчики, а в 
детсаду № 35, в старшей группе, сон 
совсем не производится», – докла-
дывает завгороно Свияженинова Че-
лябинскому гор-исполкому (февраль 
1942 года).

Муниципалитеты искали выход из 
сложившегося положения: утепля-
ли летние террасы для размещения 
групп, отдавали под ясли помещения 
различных учреждений, отдавали зем-
лю под огороды, чтобы можно было 
разнообразить рацион воспитанников. 
При этом в детских садиках открывали 
группы для ребятишек, страдающих 
рахитом, туберкулезом и другими 
заболеваниями. Организовывали 
и подвижные ясли, когда малышей 
привозили на завод в определенное 
время для кормления грудью.

подароК на фронт

Работали при этом на совесть. 
Вчерашние домохозяйки 
вставали к станкам, учились 

управлять тракторами, овладевали и 
другими мужскими профессиями. По-
могали они и в буквальном смысле 
кровью – если в марте 1942 года до-
норов в Челябинской области было 
порядка 2200, то через два года их 
уже стало 26 000 человек. Женщин мо-
билизовали в банно-прачечные тресты 
для стирки и починки вещей красноар-
мейцев, на полевые работы.

Однако зачастую жен и матерей 
и не приходилось заставлять помо-
гать фронту – женское общественное 
движение развернулось в эти годы в 
полную силу. Повсеместно создава-
лись бригады по вязанию теплых ва-
режек и носков для бойцов, изготов-
лению ложек для столовых и многие 
другие. Так, например, активистки-
железнодорожницы из собранного ма-
териала – ветоши и тряпок – выткали 
245 метров мешковины для отопле-
ния паровозов и 40 метров холста для 
спецрукавиц. Даже 8 марта, день, ко-
торый сейчас отмечают праздничными 
застольями, в те годы справляли соц-
соревнованиями, увеличением рядов 
стахановцев, сбором подарков женам 
красноармейцев и их детям.

Кстати, о подарках. Отказывая по-
рой себе в самом нужном, поддержи-
вали солдат не только теплым словом 
в письме, но и посылками: папиро-
сами, сухарями, медом, мылом, по-
лотенцами. Над многодетными семья-
ми, оставшимися навсегда без отца и 
мужа, брали шефство. «По инициативе 
красноармейки Лихачевой разверну-
лась взаимопомощь между семьями 
фронтовиков. Лихачева выделила се-
мье Гареханова 20 л молока и 16 кг 
картофеля под посадки. Жена фронто-
вика Мельникова взяла шефство над 
семьей Нестерова, которой выделила 
картофель, детское пальто и фураж-
ку». Таких примеров из отчетов тех лет 
можно привести немало.

В конце 1942 года южноуральцы 
подхватили порыв тамбовцев, со-

бравших деньги на целую танковую 
колонну. Буквально за несколько дней 
в патриотическую акцию, как назва-
ли бы ее сейчас, включились многие 
сельские жители. Так, жена фронтовика 
председатель колхоза «Красная заря» 
Алексеева внесла в фонд строитель-
ства танков 2000 рублей – огромней-
шую сумму по тем временам. 90 мил-
лионов рублей собрали за две недели! 
Средства пошли на строительство 150 
танков, собранных, понятно, у нас же, 
в Челябинске. Колонна «Челябинские 
колхозники» ушла на фронт 31 декабря 
1942 года.

Такой была жизнь наших бабушек 
в те суровые годы. Трудно совершить 
подвиг и один раз в жизни, но еще 
труднее совершать его изо дня в день 
четыре долгих года подряд.

«вечной прочноСти вечный запаС»

В публикации использованы материалы из книг «Тогда была война...» и «Женское 
лицо Победы», выпущенных Госкомитетом по делам архивов Челябинской области, 

и работа Полины Власовой «Проблемы продовольственного обеспечения женского 
населения Челябинской области в годы Великой Отечественной войны».

Благодарим Госкомитет по делам архивов Челябинской области за помощь 
в подготовке материала.

Ольга СукИНОВА. Фото из фондов ОГАЧО

22 июня – День памяти и скорби. В этот день 71 
год назад фашисткая германия напала на Советскую 
Россию. И пока мужчины защищали страну на фрон-
тах Великой Отечественной войны, тыл держался на 
хрупких женских плечах. Сейчас кажется невероят-
ным, как можно было прожить матери-одиночке с 
двумя детьми на зарплату в 200 рублей (когда кило-
грамм картошки стоил восемь) с суточным пайком 
в 500 граммов хлеба. А ведь так жили все. Учились 
варить необычайно горький, но богатый витамином С 
настой из хвои, жевали восковую жвачку, чтобы хоть 
как-то заглушить голод, и при этом, ослабевшие, 
устраивали то лыжный забег в поддержку блокадного 
Ленинграда, то легкоатлетический кросс.

«Стахановка Гаврилова работа-
ет на заводе четыре года, не имела 
ни прогулов, ни опозданий. Потом 
холодно стало, ботинки разошлись, 
сначала веревками крутила, а по-
том уже нельзя было. Она напи-
сала записочку: «Тов. начальник, 
помогите мне получить обувь, я 
не могу без обуви пойти на рабо-
ту». Дель написал: «Выходи, обувь 
будет». Она пришла на работу, ей 
дали обувь, а потом ее дело пере-
дали в народный суд».

Из протокола совещания 
руководителей промышленных  

предприятий Челябинской 
области.

«Я домохозяйка, не подлежа-
щая мобилизации по болезни и 
малому возрасту своих детей. Хочу 
работать каждый месяц до конца 
войны по пять трудодней в поль-
зу государства. Я пойду на самую 
трудную для меня работу по со-
стоянию здоровья в колхоз, на за-
вод, на шахту, и чем труднее будет 
мне физически, тем приятнее и 
радостнее на душе».

Из письма копейчанки 
К.Г. Шульчевской наркому  

иностранных  дел  В.М. Молотову.
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братья-Славяне
В тенечке под развесистой берез-

кой прямо на траве расположились 
болгары. Все молодые, статные, кра-
сивые ребята. Из них только руково-
дитель Росен Богданов разговарива-
ет по-русски, он заметно постарше 
и еще помнит советское прошлое, а 
заодно язык. 

– Мы на вашем фестивале впер-
вые. Очень нравится! – искренне 
признается Росен. – Сердечный при-
ем, открытые, искренние люди. Нам 
удалось уже побывать не только в 
Челябинске, мы съездили в Копейск, 
Миасс, Кыштым, везде выступали с 
концертами.

Болгары приехали из города За-
вет, что в 120 километрах от Варны, 
поэтому коллектив так и называется. 
Как рассказал Росен, это небольшой 
городок, где населения всего-то 13 
тысяч. Жители в основном занима-
ются сельским хозяйством, есть две 
фабрики – одна делает сельхозобору-
дование, а другая работает по ветери-
нарному профилю. 

– У нас в каждом городе, в каждой 
деревне есть свой народный коллек-
тив, и не только. Есть и музыкальная 
школа, и рисовальная…

– Художественная.
– Да, правильно, – улыбается Ро-

сен. – Где учат рисовать.

– Ваш коллектив профессиональ-
ный?

– Нет, любительский. Все участни-
ки работают или учатся, а в ансамбле 
участвуют по собственному желанию. 
Зарплату получаю только я как руко-
водитель. Мы занимаемся регулярно 
три раза в неделю, сейчас у нас в 
репертуаре около 35 танцев.

– И сколько же лет вашему кол-
лективу?

– В следующем году отметим юби-
лей – 60 лет. В общей сложности у 
нас около 100 человек. Есть детские 
группы – самые маленькие начинают 
заниматься с семи-восьми лет, по-
том средняя и старшая группы, ну и 
взрослые, конечно. Правда, все прие-
хать не смогли – уж слишком далеко 
и дорого. Приехало шесть пар танцо-
ров, но зато мы покажем вам танцы 
из четырех регионов Болгарии.

На Бажовский фестиваль болгары 
приехали по приглашению нашего 
минкульта.

– У нас много общего, все-таки 
славяне: слова похожи, обычаи госте-
приимства. У нас тоже принято гостей 
хлебом-солью встречать.

полевая гвоздиКа 
из удмуртии

– Ах ты, боже мой! – восклицает 
фотограф, хватается за камеру и на-
чинает щелкать затвором – на гру-
ди у колоритной бабульки шикарное 
монисто.

Знакомимся. Лида Соловьева с 
товарками приехала из Удмуртии. В 
ансамбле «Инвож», что в переводе 
означает «Полевая гвоздика», уже 27 
лет.

– С молодых лет мечтала об этом, 
всю жизнь проработала поваром в 

школьной столовой, а вечером на за-
нятия бежала.

– А поете как: по слуху или по 
нотам?

– Какие ноты?! Я их сроду не знала. 
Все на слух, то, что пели наши мамы 
и бабушки. Я практически весь ре-
пертуар, что наш руководитель пред-
лагает, знаю из детства, если песня 
встречается незнакомая, запоминаю 
по слуху, – гордится Лида.

– А монисто сами делали?
– Нет, это муж. Провинился пере-

до мной. У меня было роскошное 
монисто из старинных монет, еще ба-
бушка моя делала, так он по пьянке 
его продал, вот только одна монетка с 
него осталась, – Лида демонстрирует 
необычную монету. – Ну вот взамен 
сделал мне это. Ой, зовут нас, сейчас 
выступать будем, – и Лида убегает за 
товарками за сцену.

Культпоход в гоСти
В «Уральском поселении»  гостей 

не только привечают, но и угощают: 
в башкирской юрте напоили бузой, 
в татарской угостили эчпокмаком, 
казахи потчевали лагманом, а в укра-
инской хате налили горилки да шмат 
сала выдали…

– Ой, ой, расступись! – толстушка 

в клетчатом платье бежит с дымя-
щимся самоваром.

Пока пили душистый чай, девчонки-
нагайбачки с увлечением распевали 
частушки на родном языке.

– Да мы полгода всего занима-
емся, – улыбается руководитель 
коллектива «Нагайбачки» Светлана 
Юскина. – Девочки у нас многие теа-
тральное отделение заканчивали. А 
вот мальчишек еще не набрали, но в 
следующем году обязуемся проблему 
решить. Мы в семье с детства обща-
емся на родном и с подругами тоже. 
Раньше ходили все время коллектив 
старших слушать, а когда нам пред-
ложили свой организовать, я сразу 
согласилась...

Ансамблю «Квiтка» в апреле 
стукнуло 20 лет. На Бажовке уже не 
впервые, но случается выбраться не 
так уж часто. В этом году, спасибо, 
городское управление культуры по-
могло.

– Как в сказке! – делится своими 
впечатлениями одна из артисток. – 
Природа просто роскошная, хочется 
петь не переставая…

В подтверждение слов «зажгли» 
частушки:

– Я нiкого не любила, тiлькi Петра 
да Данiла…

юбилейная бажовКа

бажовский фестиваль отмечает 20-летний юбилей. природа и 
погода явно благоприятствовали этому знаменательному событию: 
с самого утра солнце дарило свои щедрые лучи всему живому, а про-
хладный ветерок оживлял ветви деревьев и разгоряченные лица 
участников. на дальней даче (санаторий в кыштыме, куда фестиваль 
переехал в прошлом году) народу – не протолкнуться! Фестиваль со-
брал рекордное количество делегаций – 43, 300 умельцев демонстри-
ровали свои таланты в «Мастеровой слободе», построили 20 этнодво-
ров в «уральском поселении». словом, в общей сложности получается 
около 3,5 тысячи участников!

юбИлейный ФоруМ собрал 200 коллектИвов со всей страны

-


